

Il est impossible d'expliquer tout le tableau clinique simplement par une sclérose en plaques. Il y a un état névropathique surajouté, démontré par l'existence d'une hystéralgie de la région dorsale, que l'on constate aujourd'hui, et par les paralysies flasques antérieures, qui disparaissent sous le sommeil hypnotique. On peut affirmer que la malade est hystérique.

Comme traitement de la sclérose en plaques, M. Raymond recommande l'emploi des rayons X, l'administration à l'intérieur, par périodes de quinze jours, d'iodure de potassium associé, soit à l'argent colloïdal, soit au seigle ergoté (un centigr. et demi). Quoique ce soit une affection incurable, on doit tout tenter pour l'enrayer. L'exemple de la syringomyélie, autre maladie qu'on a considérée comme incurable, et qu'on arrive aujourd'hui à enrayer dans la majorité des cas par l'emploi des rayons X, est fort démonstratif et encourageant à cet égard.

---

## Les abcès rétro-pharyngiens

Par M. le Docteur VARIOT

---

L'abcès rétro-pharyngien ne se présente pas toujours avec son cortège d'accidents habituels (fièvre, gonflement, gêne de la déglutition). Les signes peuvent être très atténués et consister seulement en légère gêne de la déglutition. La bouche est entr'ouverte; l'enfant semble peu incommodé. Un enfant est envoyé ces jours derniers à la consultation avec le diagnostic d'hypertrophie de l'amygdale. Au fond de la gorge, fait saillie en effet une masse du volume d'un œuf de pigeon et cette masse n'est pas médiane; elle siège du côté droit. Seulement il ne s'agit pas de l'amygdale. La masse est indépendante de l'amygdale et est en rapport avec la paroi